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DESTACAN NECESIDAD 
DE OBRAS LATERALES 

EN LAS ESCUELAS DE LA 
COMUNA DE PUNITAQUI 

PREOCUPACIÓN POR 
INSEGURIDAD 

EVALÚAN 
POLÍTICA DE 
EMBALSES 
EN LA REGIÓN 

RESGUARDAN 
SEGURIDAD 
EN INGRESO A 
CLASES 

HOMBRE ES 
APUÑALADO 
EN EL CENTRO 
DE OVALLE 

PROVINCIAL OVALLE LOGRA SU PRIMER 
TRIUNFO EN EL PROFESIONALISMO 08
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POR EL MOMENTO SE DESCONOCEN LAS CAUSAS

PESAR EN RÍO HURTADO:
INCENDIO CONSUME 

CAPILLA DE PICHASCA
Solo la estructura de adobe se salvó de ser consumida por las voraces 
llamas del siniestro. Vecinos, comunidad religiosa y la alcaldesa de la 
comuna manifestaron su pesar por este hecho, ya que este lugar albergó 
momentos especiales en la vida de los pichasquinos. 03

L
E

O
N

E
L

 P
IZ

A
R

R
O

AGÓNICA VICTORIA POR 1 A 0 ANTE LAUTARO DE BUIN 

02

06-07



EL OVALLINO  MARTES 12 DE MARZO DE 2024CRÓNICA02  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Desde Carabineros informaron que se están adoptando medidas de seguridad para aumentar la seguridad en el centro de Ovalle y otros sec-
tores de la comuna.

Caso de herido de gravedad 
alerta una vez más sobre la 

inseguridad en el centro de Ovalle 

LA VÍCTIMA TENÍA ANTECEDENTES PENALES

El fin de semana un hombre de 40 años de edad fue apuñalado 
en el tórax, ante lo cual fue ingresado en riesgo vital al Hospital 
Provincial de Ovalle, lugar en donde se mantenía este lunes. 
Ante este hecho, vecinos del sector comentan la necesidad 
de mayores medidas de seguridad, mientras las autoridades 
puntualizan algunas acciones que ya se están realizando. 

La delincuencia es una de las gran-
des preocupaciones en el centro de 
Ovalle, y así fue manifestado en una 
protesta realizada por comerciantes 
del sector la semana pasada. 

No pasaron más de tres días hasta 
que un nuevo hecho delictual encendió 
una vez más la preocupación de la 
comunidad, ya que en la madrugada 
del sábado un hombre de 40 años 
de edad fue apuñalado en su tórax, 
ante lo cual fue ingresado en riesgo 
vital al Hospital Provincial de Ovalle. 

“En la madrugada de sábado 9 de 
marzo, tomamos conocimiento de 
una persona que ingresa al hospital 
de Ovalle con riesgo vital, al presentar 
una herida cortopunzante. Esto se 
habría ocasionado en la intersección 
de calle Blest Gana con Antofagasta. 
Carabineros se desplegó en el sitio 
del suceso y realizó una serie de di-
ligencias, no pudiendo identificar al 
autor de los hechos, a raíz de que la 
persona lesionada no entregó mayores 
detalles de lo que le había sucedido”, 
informó el teniente Marcelo González 
Ribot, subcomisario administrativo de 
la Tercera Comisaría de Carabineros 
de Ovalle. 

Cabe destacar que la víctima (iden-
tificada por las iniciales J. A. H. A. de 
40 años de edad) no habría querido 
entregar información sobre lo sucedido, 
y se consigna que tenía antecedentes 
penales. 

ALERTA DE LA COMUNIDAD 
Ante este hecho, la comunidad levantó 

una vez más la voz para manifestar 
su preocupación por la inseguridad 
en el centro de Ovalle, y así lo hizo un 
comerciante del sector, quien prefirió 
reservar su identidad por miedo a 
represalias. 

“Entre los locatarios nos mantene-
mos comunicados, y por lo general, 
los fines de semana en la madrugada 
se está denunciando la presencia de 
delincuentes en la calle, no es gente 
en condición de calle, porque es gente 
que anda revisando candados. Así 
como vamos, un día de estos estará 
la noticia que mataron a alguien acá 
en el centro”, apuntó. 

En ese contexto, el comerciante pide 
mayor presencia policial y mayores 
medidas de seguridad en el sector, 
“faltan mayores patrullajes por todo 
lo que está pasando, hay una sen-
sación de inseguridad enorme, sobre 
todo por las noches. También falta 
un plan serio de seguridad, porque 
actualmente no existe, sabemos que 
ya hay patrullajes, pero falta algo 
más”, sostuvo. 

MEDIDAS DE SEGURIDAD  
Las autoridades manifiestan estar al 

tanto de esta problemática, y aseguran 
que se están adoptando medidas. Así 
lo señaló por ejemplo la Delegada 
Presidencial del Limarí, quien declara 
que “desde el gobierno estamos al tanto 
de este caso y estamos pendientes 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

EL OVALLINO

a la derivación desde Carabineros al 
Ministerio Público. En la misma línea, 
seguimos reforzando la seguridad y 
coordinando nuevas estrategias con 
las policías pertinentes”.

En este sentido, el teniente Marcelo 
González Ribot detalla que “como 
Carabineros de Ovalle estamos reali-
zando una serie de cursos de acción y 
diligencias preventivas en la población 
para evitar este tipo de hechos y otros 
sucesos de carácter delictual. A la 
fecha tenemos más de 300 detenidos 
por distintos delitos, hemos tenido 
una recuperación de más de 10 armas 
de distinta categoría, estamos reali-
zando constantemente servicio en el 
marco del plan Calles Sin Violencia, 
y hemos estrenado recientemente 
nuestra patrulla Centauro, que es una 
sección dirigida a prevenir delitos de 
connotación social”. 

Sobre este último punto, el subco-
misairo señala que “esta patrulla está 

conformada para realizar todo tipo 
de control preventivo en la población, 
ellos van a salir a combatir aquellos 
sectores en donde hay mayores índices 
delictuales, como el sector céntrico 
y algunas poblaciones de nuestra 
comuna. Van a realizar controles 
vehiculares, controles de identidad, 
tienen un plan de búsqueda de perso-
nas con orden de detención vigente. 
Este es un trabajo que se realizará en 
toda la provincia del Limarí, estarán 
en distintos puntos, en distintos 
lugares y horarios, para realizar esta 
prevención”. 

Por otro lado, desde la Municipalidad 
de Ovalle dan cuenta de otras acciones 
preventivas, “en primer lugar señalar 
que por intermedio de la dirección 
de seguridad se han tomado dife-
rentes diligencias y acciones junto a 
Carabineros, para disminuir la sensa-
ción de inseguridad. Lamentablemente 
estos hechos ocurren, y es muy poco 

probable que se pueda realizar un 
acto inmediato. Sin embargo, hay 
un despliegue que hemos realizado 
desde el punto de vista de la inversión, 
instalando cámaras de seguridad, 
aumentando las rondas de móviles, 
y creemos que todo eso aporta a dis-
minuir la sensación de inseguridad”, 
apuntó el alcalde Jonathan Acuña. 

“Lamentamos mucho que estos 
hechos ocurran, pero vamos a seguir 
fortaleciendo las diferentes medidas 
con todos los órganos competentes”, 
agregó para concluir el jefe comunal 
ovallino.

“COMO CARABINEROS 
DE OVALLE ESTAMOS 
REALIZANDO UNA SERIE 
DE CURSOS DE ACCIÓN Y 
DILIGENCIAS PREVENTIVAS 
EN LA POBLACIÓN PARA 
EVITAR ESTE TIPO DE 
HECHOS Y OTROS SUCESOS 
DE CARÁCTER DELICTUAL”
TENIENTE MARCELO GONZÁLEZ RIBOT
SUBCOMISARIO ADMINISTRATIVO DE CARA-
BINEROS 
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LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
 Río Hurtado 

Pesar en Río Hurtado: incendio 
consume capilla de Pichasca 

A las 17:35 
hrs inició 
el voraz 
incendio en 
la capilla de 
Pichasca, 
comuna de 
Río Hurtado.
CEDIDA

Solo la estructura de adobe 
se salvó de ser consumida 
por las voraces llamas 
del siniestro. Vecinos, 
comunidad religiosa y la 
alcaldesa de la comuna 
manifestaron su pesar por 
este hecho, ya que este 
lugar albergó momentos 
especiales en la vida de los 
pichasquinos, como bautizos 
y matrimonios. 

A las 17:35 hrs de este lunes 11 de 
marzo se encendieron las alarmas en 
la comuna de Río Hurtado, producto de 
un incendio en la capilla de Pichasca. 

Los bomberos de la comuna, junto al 
apoyo de voluntarios de Ovalle, con-
currieron rápidamente al lugar, pero 
no pudieron evitar que la mayor parte 
del recinto religioso fuese consumido 
por las voraces llamas. 

“Nosotros recibimos el llamado a 
las 17:35 hrs, y se despachó las uni-
dades, más el apoyo de bomberos de 
Ovalle, que también se les solicitó 
ayuda, a eso se sumó un camión 
aljibe municipal. Fueron cerca de 30 
minutos de combate, se consumió por 
completo la estructura de madera de 
la techumbre, tanto de la sala mayor, 
como de la sacristía y una bodega de 
la parte trasera. También hay pérdida 
total en lo que había al interior, como 
el altar, los mesones y las figuras reli-
giosas”, informó el superintendente de 
Bomberos de Río Hurtado, Luis Vega.

En esa línea, la autoridad bombe-
ril destacó que por el momento se 
desconocen las causas del siniestro, 
“perder parte del patrimonio de nues-
tra comuna siempre es lamentable, 
por eso esperamos determinar con 
prontitud las causas del incendio para 
conocer el origen. Ojalá no existan 
terceras personas comprometidas, 
pero de todas maneras hay tristeza 
por la pérdida material y patrimonial 
de Río Hurtado”, declaró el superin-
tendente, quien además es concejal 
de la comuna. 

También es importante destacar 
que la labor de bomberos evitó que 
el fuego se propagase a una sede 
social y un jardín infantil aledaños 

a la capilla. 

PESAR EN LA COMUNIDAD 
La comunidad riohurtadina se mostró 

triste por esta noticia, y no es para 
menos, ya que este recinto albergó 
momentos especiales en la vida de 
muchos vecinos del sector. 

Así lo comenta por ejemplo el pre-
sidente de la Junta de Vecinos de 
Pichasca, Bernardo Flores, “la iglesia 
se quemó completa, es una lástima 
porque esta iglesia tenía más de 150 
años, en este lugar nos hemos casado 
y nos hemos bautizado, hay muchos 
recuerdos”, declaró el dirigente vecinal. 

Palabras similares tuvo el párroco 
de Hurtado, Rafael Rojas, “lamenta-
blemente se ha incendiado la iglesia, 
aunque los muros se ven bien, habría 
que evaluar su estado, pero esperamos 
con la comunidad levantarnos de 

esto. Esta iglesia es bien antigua, no 
tiene título de patrimonio, pero igual 
es parte del patrimonio del pueblo, 
porque es muy antigua y fue hecha 
por la gente. Esperamos poder hacer 
algo para recuperar lo que se pueda, 
lamentablemente algunas imágenes 
valiosas se quemaron, pero por ejemplo 
la campana suena, y eso nos da una 
esperanza”, indicó. 

La alcaldesa de Río Hurtado, Carmen 
Juana Olivares, se sumó a estas pala-
bras, “esta es una tremenda pérdida 
para Pichasca y toda la comuna. 
Nuestras iglesias en Río Hurtado 
son muy antiguas, construidas prin-
cipalmente de adobe y madera, con 
mármol e imágenes. Además, este es 
un lugar muy querido por nosotros, 
porque no solo es para las misas, ya 
que también comparte espacios con 
una sede de adultos mayores, una 
sede de centros de madres, una sede 

de agua potable, entonces este es 
un lugar muy especial. Por otro lado, 
en nuestra última fiesta religiosa, un 
grupo de mujeres habían hecho unas 
mejoras muy importantes, entonces 
verla quemarse es muy triste, a todos 
nos duele”, sostuvo.

A su vez, la Delegada Presidencial 
del Limarí, Marily Escobar Oviedo, 
declaró que “este terrible incendio 
daña un patrimonio muy valorado por 
los vecinos y vecinas de Río Hurtado. 
Por nuestra parte, nos mantendremos 
en contacto con el municipio y seremis 
que correspondan para salvaguardar 
la infraestructura que pudo salvarse 
de las llamas dentro de la gravedad”.

 

MANOS A LA OBRA
En medio del duelo por esta noticia, la 

alcaldesa Olivares señala que buscarán la 
forma de colaborar en la reconstrucción 
del recinto, “nunca nos había tocado un 
caso similar. Nosotros por normativa 
no tenemos facultades para intervenir 
en iglesias, pero ahí vamos a ver cómo 
trabajamos con las organizaciones 
sociales relacionadas a este pueblo. Yo 
creo que habrá una buena participación 
de parte de los vecinos, más allá de una 
comunidad cristiana en específico, yo 
creo que todos los vecinos participarán. 
Por eso nosotros nos vamos a poner 
a disposición de las organizaciones 
sociales, para reconstruir y volver a 
tener este espacio tan necesario para 
la comunidad”, concluyó. 

Por su parte, desde la junta de vecinos 
confirman que planificarán actividades 
como comunidad para la reconstrucción 
de este recinto religioso. 

El párroco Rafael Rojas consuela a la comunidad religiosa afectada emocionalmente por el 
incendio. 

CEDIDA

POR EL MOMENTO SE DESCONOCEN LAS CAUSAS
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“HEMOS DESPLEGADO 
NUESTROS EQUIPOS 
CON VEHÍCULOS DE 
SEGURIDAD A  TRAVÉS 
DE LOS PATRULLAJES 
MIXTOS A LAS AFUERA 
DE LOS COLEGIOS CON LA 
FINALIDAD DE PREVENIR 
CUALQUIER INCIDENTE Y 
SITUACIÓN DE RIESGO PARA 
LOS ALUMNOS DE NUESTRA 
COMUNA”

RODRIGO VICENCIO 
DIRECTOR DE SEGURIDAD DE PUNITAQUI 

Campaña municipal busca resguardar 
seguridad de estudiantes en Punitaqui

“REGRESA SEGURO A LA ESCUELA” 

Los equipos de seguridad municipal se han instalado en las afueras de los colegios de Punitaqui. CEDIDA

La iniciativa tiene como 
objetivo orientar a 
los alumnos, padres y 
apoderados respecto de 
cómo prevenir situaciones de 
riesgos de los estudiantes en 
trayecto y a las afuera de los 
colegios.

A través de la entrega de folletos y 
material de apoyo alusivos a la cam-
paña “Regresa Seguro a la Escuela”, la 
Municipalidad de Punitaqui por medio 
de la oficina de Seguridad Pública, 
entregaron consejos prácticos para 
que la comunidad educativa esté 
atenta ante la ocurrencia de delitos 
y accidentes camino al colegio. Las 
medidas también hacen énfasis en 
la prevención de la violencia escolar. 

La acción está enfocada a distintos 
alumnos de la comuna de Punitaqui, 
la que consiste en incentivar el auto-
cuidado en la comunidad educativa 
demostrando lo importante que se 

torna el cuidar las pertenencias y no 
dejar espacios para que se comentan 
posibles ilícitos, asimismo promover 
la empatía y el respeto para prevenir 
posibles conflictos de violencia escolar. 

El alcalde de Punitaqui, Carlos Araya 
Bugueño, destacó que “como mu-
nicipio hemos desplegado diversos 
esfuerzos para esta vuelta a clases, 

en distintos ámbitos de la preven-
ción, el autocuidado es fundamental, 
cuando todos manejamos información 
y seguimos medidas mínimas de 
prevención, se va cerrando el cerco a 
la delincuencia y se forma una comu-
nidad más segura. A esta campaña 
también se suma la demarcación de 
señaléticas con la finalidad de preve-
nir accidentes de tránsito, para que 
nuestros alumnos vuelvan tranquilos 
y sin ninguna novedad a sus hogares”.  

Por su parte, Rodrigo Vicencio, 
Director de Seguridad Pública, agregó 
que “a petición del alcalde hemos 
desplegado nuestros equipos con 
vehículos de seguridad a  través de los 

patrullajes mixtos a las afuera de los 
colegios con la finalidad de prevenir 
cualquier incidente y situación de 
riesgo para los alumnos de nuestra 
comuna”. 

CONSEJOS DE LA CAMPAÑA
Si tus hijos van en ruta escolar, 

asegúrate de que la empresa cumple 
con los requisitos mínimos de ley y el 
vehículo se encuentra en perfectas 
condiciones mecánicas, guarda los 
números de contacto del conductor o 
su asistente en caso de emergencia y 
asegúrate de que tu hijo sube a la ruta.

Enséñale a tu hijo a respetar las 
señales de tránsito, En el caso de 
que los niños caminen en una vía de 
alta circulación vehicular.

Asegúrate de que tu hijo sabe los 
números a los que puede llamar en 
caso de emergencia, así mismo tu 
número de contacto, números de 
identificación y teléfono fijo.

Si no puedes recoger a tu hijo, avi-
sa de forma previa al colegio quien 
está autorizado para recogerlo, y en 
lo posible indícale a tu hijo que se 
presenta esta novedad.

Alértalo de los peligros que corre si 
recibe alimentos y bebidas o habla 
con personas extrañas.

Si tu hijo usa transporte público, 
enséñale que no debe cambiar su ruta 
ni su rumbo, para minimizar riesgos 
en el retorno a casa.

Enséñale que no debe dar infor-
mación personal relacionada con su 
familia a personas extrañas, como 
información de horarios de salida y 
llegada, pertenencias, claves, etc.

EQUIPO EL OVALLINO
Punitaqui
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Esta Mesa de plaguicidas y agro-tóxicos es parte de un trabajo que se viene realizando hace 
aproximadamente tres años en Monte Patria. 

EL OVALLINO

Las temáticas definidas en las comisiones de trabajo fueron: 
Impactos a la Salud, comunicaciones, ordenamiento territorial, 
transiciones a otros modos de producción, modificación 
de decreto supremo N° 158, impactos al medio ambiente, 
capacitaciones, abejas y emergencia.

Una nueva sesión ampliada de la 
Mesa Campesina de Monte Patria en 
relación a “Prevención ante Intoxicación 
por Plaguicidas”, se llevó a cabo en 
dependencias del Camping Municipal 
de la comuna. 

La instancia tuvo un carácter muy 
relevante ya que logró convocar a todos 
los representantes que forman parte 
de esta temática. En la reunión estuvo 
presente el alcalde, Cristian Herrera 
Peña; la Seremi de Salud Coquimbo, 
Dra. Paola Salas, Seremi de Agricultura, 
Christian Álvarez; representantes de las 
Unidades municipales de Fomento y 
Desarrollo Productivo; Departamento de 
Educación y Salud Municipal, además 
de grandes y pequeños agrícolas de la 
comuna y otros participantes de suma 
importancia, tales como universidades 
investigadoras, Sociedad Agrícola del 
Norte, Instituto de Seguridad Laboral, 
entre otros.

Cabe destacar que esta Mesa de 
plaguicidas y agro-tóxicos es parte 
de un trabajo que se viene realizando 
hace aproximadamente tres años en la 
tierra de los Valles Generosos y tiene 
origen en las fiscalizaciones preven-
tivas que se hicieron hace un tiempo 
atrás en la zona, por lo que a partir de 
esto se empezó a diseñar un plan de 
trabajo que incluyó a las instituciones 
ya nombradas y representantes de 
la comunidad con el fin de realizar 
un trabajo coordinado en cuanto a la  
prevención de las intoxicaciones y el 
quehacer en esta materia para esta y 
otras zonas rurales de la región. 

La mesa de trabajo permitió unir los 
criterios de los distintos representantes y 
llegar a consenso en como poder apoyar 
a  pequeños y medianos agricultores, 
ya que el factor sequia se ha sumado 
a la ya instalada problemática frente 
al uso de plaguicidas y las fiscaliza-
ciones, trayendo como consecuencia 
la disminución en la producción y una 
crisis económica para mundo de la 
agricultura. 

Frente a esto el Alcalde Cristian Herrera 
Peña, hizo alusión al trabajo conjunto 
frente a esta problemática, “esta mesa 
se ha ido consolidando, hoy en día tiene 
incorporado a todos los actores con el 
fin de tomar las mejores decisiones y es 
importante también, ya que hay algo que 
nos une a todos, que es ir avanzando, 
nadie quiere tener a vecinos o familiares 
que se intoxiquen por aplicaciones de 
plaguicidas y eso lo tienen claro nues-
tros pequeños y grandes productores 
ya que es la misma comunidad la que 
corre riesgo. Aprovechamos también 
de conversar con la Seremi de Salud, 

ya que no es posible que hoy estemos 
avanzando y que ese avance sea a 
través de fiscalizaciones o infraccio-
nes que se entreguen, tenemos que 
avanzar educando y es lo que le hemos 
pedido, hoy tenemos una situación 
catastrófica con nuestros pequeños y 
medianos agropecuarios, son ellos, los 
pequeños, quienes se ven afectados 
cuando se les multa ya que tienen que 
decidir que dejan de hacer, por lo que se 
llegó a un consenso súper importante 
que nos permitan velar y cuidar por 
la salud de nuestra comunidad que 

es lo primordial y a la vez generar los 
avances de manera paulatina y con 
educación antes de la aplicación de 
multas”, cerró. 

Por su parte, la Seremi de Salud, 
Dra. Paola Salas, agregó “esta es una 
idea que nace ya hace varios años con 
relación a prevenir la intoxicación por 
plaguicidas en los trabajadores y la 
comunidad, ese fue el objetivo inicial 
de la mesa, hoy día se transforma en 
más cosas, hoy pudimos constatar 
con la ciudadanía que efectivamente 
tenemos que seguir trabajando en la 
prevención que es uno de los temas 
vitales para la agricultura, que nos 
empecemos a ver como una comuna 
saludable en materia de trabajo. Hoy 
logramos también recoger esta nueva 
inquietud de la mesa en cuanto a la 
escasez hídrica, para lo cual nosotros 
como Seremi hemos propuesto llevar la 
inquietud al Ministerio de Salud con el 
fin de decretar una resolución sanitaria 
por escasez hídrica y eso es lo que vamos 
a trabajar en el corto plazo. La idea es 
tener mayores facultades y que todos 
los demás servicios públicos también, 
para poder acogerse a esta Resolución 
y poder gestionar acciones de manera 
distinta entre los ministerios y seremis 
de la región y sobre todo para apoyar 
al gobierno local, que es el municipio, 
que es en donde más necesitan esta 
documentación legal”, finalizó

Finalmente, el Seremi de Agricultura 

Cristian Álvarez, agregó que “esta me-
sa que se realizó hoy bajo el alero del 
municipio y de la mesa de desarrollo 
rural comunal, es un ejemplo de la forma 
en la cual se debe trabajar para poder 
acordar entre todos los actores que 
están involucrados en el procesos de 
aplicación de plaguicidas y la autoriza-
ción debida de estos instrumentos, para 
la región de Coquimbo, creemos que 
es la medida que podamos converger, 
acordar protocolos y además informar 
a la población, podemos evitar tanto la 
contaminación al medio ambiente como 
también a la salud de los ciudadanos 
que están alrededor de los predios y 
también a los trabajadores. Felicitar el 
trabajo de la mesa, hay mucho trabajo 
a futuro y desde agricultura nos com-
prometemos a seguir apoyándolos”. 

En este mismo contexto es que 
Consuelo Infante, integrante del 
Consejo Campesino de la Mesa Rural 
Campesina de Monte Patria, destacó 
la importancia de la sesión, “llevamos 
tres años trabajando este tema de 
manera tripartita, hoy día se marca un 
hito, ya que se logró convocar a una 
mayor diversidad de actores, lo que 
es súper importante, ya no podemos 
esperar que otros nos den soluciones. 
Es muy relevante haber logrado hoy 
esta gran cantidad de representantes, 
que esté presente la academia, que 
esté la mayor parte de productores 
de distintas escalas productivas, que 
los campesinos estén siendo parte 
de este espacio es muy relevante, ya 
que a mayor representatividad más se 
logra avanzar y creo que eso se verificó 
hoy día, así que súper contenta. Hay 
que ver la capacidad que tengamos 
de sostener la participación, pero por 
lo pronto es una buena noticia esta 
mesa de hoy”, destacó.

La instancia fue calificada por sus 
organizadores como un importante 
hito dentro de los tres años de trabajo 
en relación al tema de los plaguicidas 
y agro-tóxicos en la comuna de Monte 
Patria, ya que se comenzó a trabajar y 
quedaron definidas las 9 comisiones 
de la mesa para debatir respecto a 
diversas temáticas que acomplejan 
la situación respectiva. Las temáti-
cas definidas en las comisiones de 
trabajo fueron: Impactos a la Salud, 
comunicaciones, ordenamiento terri-
torial, transiciones a otros modos de 
producción, modificación de decreto 
supremo N° 158, impactos al medio 
ambiente, capacitaciones, abejas y 
emergencia, temáticas en las cuales 
se seguirá trabajando conjuntamente 
por todas las instituciones que forman 
parte de la Mesa y sus representantes 
correspondientes.

Mesa de prevención por plaguicidas crea 
sus comisiones de trabajo en Monte Patria

TRAS UNA LABOR DE TRES AÑOS 

“QUE LOS CAMPESINOS 
ESTÉN SIENDO PARTE 
DE ESTE ESPACIO 
ES MUY RELEVANTE, 
YA QUE A MAYOR 
REPRESENTATIVIDAD MÁS 
SE LOGRA AVANZAR Y CREO 
QUE ESO SE VERIFICÓ 
HOY DÍA, ASÍ QUE SÚPER 
CONTENTA” 

CONSUELO INFANTE
CONSEJO REGIONAL CAMPESINO

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria
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Todo lo que necesitas lo encuentras en nuestra o�cina:

Escasez hídrica en la Región de Coquimbo: 
“Algunos embalses ya no tienen sentido”

SEQUÍA SE EXTIENDE POR MÁS DE UNA DÉCADA

De este modo, se necesitarán 
de infraestructuras laterales 
cuyo propósito sea almacenar 
agua en un corto plazo. Al 
mismo tiempo, se propone la 
instalación de desaladoras 
flotantes.

La situación de los embalses es 
probablemente la imagen más ca-
racterística de la escasez hídrica 
que afecta a la Región de Coquimbo. 
De hecho, según el más reciente 
informe de la Dirección General de 
Aguas (DGA), la mayoría de ellos 
no superan el 5% de su capacidad. 

En esta línea, se ha instalado en 
la discusión pública la interrogante 
acerca de si es necesario continuar 
invirtiendo en este tipo de infra-
estructura, sobretodo, si no existe 
agua para acumular. 

Sin ir más lejos, el presidente Gabriel 
Boric, durante una actividad previa 
a las elecciones, afirmó que “ya no 
sirve invertir en embalses cuando 
no hay cómo llenarlos. Los ecosis-
temas naturales tienen hoy día un 
rol que es clave en la filtración, en 
la cantidad y la calidad del recurso”. 

SE NECESITARÁ OTRO TIPO 
DE INFRAESTRUCTURA 

Para el director del Laboratorio de 
Prospección, Monitoreo y Modelación 
de Recursos Agrícolas y Ambientales 
(PROMMRA) de la Universidad de 
La Serena (ULS), Pablo Álvarez, 
existen sectores en donde estas 
infraestructuras ya no tienen sentido.

“Sin embargo, hay otros en donde 
sí. Por ejemplo, el cambio climático 
generará ríos más torrentosos, es 
decir, con crecidas de corto plazo, 
por lo que vamos a requerir de ca-
pacidad para almacenar el agua. 
No todos los embalses actuales se 
prestan para ese propósito”, agregó. 

De este modo, el director del 
Laboratorio PROMMRA señaló que 
probablemente se necesitarán este 
tipo de estructuras pero de forma 
lateral.

“Para regular el recurso hídrico 
en invierno y tenerlo disponible en 
primavera o verano. No obstan-

te, proyectar grandes iniciativas 
como se realizó en la década de 
los 30 o 70, cuando se pensó en 
Recoleta o Cogotí, no sería reque-
rido”, complementó. 

Esto, manifestó Álvarez, debido 
al ascenso de la nieve por cuanto, 
mientras el cambio climático vaya 
avanzando, su área de resguardo se 
hará cada vez más pequeña.  

Cabe destacar que, de acuerdo al 
Instituto para la mitigación de los 
efectos del Fenómeno de El Niño 
(IMEFEN), los embalses laterales 
tienen una determinada vida útil, 
que es bastante más larga que la 

Según el más reciente informe de la Dirección General de Aguas (DGA), la mayoría de ellos no superan el 5% de su capacidad. LAUTARO CARMONA

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo

SE PUEDEN GENERAR 
MEDIDAS A SEGUIR, PERO 
SI NO TENEMOS PERSONAS 
DISPUESTAS A CONTINUAR 
ESTAS INSTRUCCIONES, 
POCO PODRÁ LOGRARSE”
CRISTIÁN BLANCO
SOCIÓLOGO E INVESTIGADOR DE LA UNIVER-
SIDAD DE LA SERENA 
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de los frontales. Es así como, dentro 
de sus ventajas, se puede indicar 
que sólo ingresa una parte de los 
caudales líquidos y de sólidos del río, 
representa una complejidad mucho 
menor en los aspectos constructi-
vos, además de que tienen obras de 
desvío más simples. 

DESALADORAS “OFF SHORE”
A propósito de este tema, el dipu-

tado del Partido Demócratas (D), 
Víctor Pino, ofició al Ministerio de 
Obras Públicas (MOP) para que se 
pueda estudiar la factibilidad de 
implementar desaladoras flotantes. 

“Las desalinizadoras ‘off shore’ 
son de osmosis inversa, flotantes, 
desplazables, que no necesitan de 
una infraestructura territorial para 
su funcionamiento además de que 
representan una opción razona-
blemente prometedora en la lucha 
contra estas carencias hídricas”, dijo. 

Al mismo tiempo, el parlamentario 
sostuvo que, a diferencia de los 
proyectos de infraestructura hídri-
ca convencionales, estas plantas 
desaladoras pueden ser instaladas 

y estar operativas en un corto tiem-
po. Escenario que las convierte en 
una solución ágil y adaptable a los 
requerimientos urgentes de abas-
tecimiento de agua.  

 “A diferencia de las desalinizado-
ras convencionales, las ‘off shore’ 
minimizan el impacto ambiental en 
tierra firme. Al situarse en aguas 
profundas, disminuyen los riesgos de 
contaminación del suelo y la inter-
ferencia con ecosistemas terrestres 
sensibles, además cuentan con un 
sistema de generación eléctrica 
incluida y un control centralizado 
haciendo sustentable el proyecto 

y la producción”, añadió. 
Sin embargo, más allá de la escasez 

hídrica que afecta hace más de una 
década a la Región de Coquimbo e 
incluso, la posibilidad de un racio-
namiento, lo cierto es que no toda 
la población se encuentra al tanto 
o cree en este escenario. 

EL AGUA NO ES UN 
RECURSO ILIMITADO

Consultado el sociólogo e inves-
tigador de la ULS, Cristian Blanco, 
aseguró que esto pasa por una mejor 
educación y una concientización 
frente al problema.

“La autoridad puede generar me-
didas además de cursos de acción 
a seguir, pero si no tenemos per-
sonas dispuestas a continuar estas 
instrucciones o medidas paliativas, 
por mucho que se haga a nivel de 
nuestras autoridades, poco podrá 
lograrse. De allí que sea imprescindi-
ble que todos nos comprometamos 
a dar solución al problema y que 
aquellas instituciones cuya principal 
función es velar por el bienestar del 
ser humano o de la sociedad en su 
más amplio espectro, generen cam-
pañas comunicacionales más fuertes, 
que evidencien las repercusiones  
que trae consigo el no disponer de 
agua, y lo que esto puede generar 
a la sociedad”, agregó. 

Por último, el sociólogo e inves-
tigador de la Universidad de La 
Serena aseveró que se piensa que 
el agua es un recurso ilimitado y 
que jamás faltará. 

“De algún modo, también es una 
mirada poco holista, integrada, bas-
tante pragmática y limitada, pues 
no se piensa en el futuro y se que-
dan con el día a día, ni viendo más 
allá de lo que se aprecia  a simple 
vista”, finalizó. 

La sequía se ha extendido por más de una década. LAUTARO CARMONA

PROYECTAR GRANDES 
INICIATIVAS COMO SE 
REALIZÓ EN LA DÉCADA 
DE LOS 30 O 70, CUANDO 
SE PENSÓ EN RECOLETA 
O COGOTÍ, YA NO SERÍA 
NECESITADO”
PABLO ÁLVAREZ 
DIRECTOR DE PROMMRA DE LA UNIVERSIDAD 
DE LA SERENA

LAS DESALINIZADORAS ‘OFF 
SHORE’ SON DE OSMOSIS 
INVERSA, FLOTANTES, 
QUE NO NECESITAN DE 
UNA INFRAESTRUCTURA 
TERRITORIAL PARA SU 
FUNCIONAMIENTO”
VÍCTOR PINO
DIPUTADO DEL PARTIDO DEMÓCRATAS 
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Festeja Provincial Ovalle con un 
agónico triunfo en el Diaguita

EL  ARGENTINO NICOLÁS AGUIRRE ANOTÓ EL ÚNICO TANTO DEL ENCUENTRO

Provincial Ovalle consiguió su primer triunfo en el profesionalismo, una victoria que quedará 
en la historia del Ciclón.

CAMILA ILLANES - CAMILO BENAVIDES

Un gol que quedará 
registrado en la historia del 
ciclón y cuando se jugaba 
el último minuto del tiempo 
suplementario, permitió el 
equipo de Luis Pérez Franco, 
doblegar 1-0 al complicado 
Lautaro de Buin.

Provincial Ovalle consiguió un agó-
nico triunfo en su debut de local en el 
Torneo Oficial de la Segunda División. 
En el marco de la segunda fecha, los 
limarinos y ante un poco más de tres 
mil espectadores que llegaron al Estadio 
Diaguita, pudieron festejar en un par-
tido complicado, sin muchos espacios 
y de mucha fricción. Fue el volante 
trasandino Nicolás Aguirre,  llegado 
a comienzos de semana, quien anotó 
el único tanto del triunfo en la última 
acción del compromiso.

Ese histórico tanto de los pupilos 
de Luis Pérez Franco, el primero en el 
profesionalismo –en la primera fecha 
se inclinaron 0-1 ante Puerto Montt 
en el Chinquihue-, provocó el primer 
triunfo de los albiverdes y los primeros 
tres puntos en la categoría que entrega 
un único ascenso a la Primera B del 
fútbol nacional.

Si bien el festejo y desahogo del local 
llegó sobre el final, premió el empuje 
y por momentos buen juego de los 

dirigidos de Franco, que recién en la 
segunda fracción comenzaron a zafar 
de la férrea marca de los capitalinos, 
que tempranamente dieron señales 
que se conformaban con la paridad 
en el césped del Diaguita y que poco 
hicieron por llegar al arco de Sebastián 
Aravena.

“Lo importante era comenzar con un 
triunfo de local”, comentó el goleador 
de la noche, el volante  Aguirre, quien 
recién a mitad de semana se incorporó 
al equipo de Franco. “Feliz de poder 
marcar el gol del triunfo, el partido 
estaba muy friccionado”, precisó el 
exArsensal de Sarandí.

En efecto, en la primera fracción, la 
rudeza, un arbitraje permisivo, hizo que 
prevaleciera el juego brusco . Provincial 
Ovalle no pudo generar juego por lo que 
prácticamente no llegó al arco capita-

lino, salvo un remate de González, su 
mejor jugador de la noche, que pasó 
cerca del vertical.

Para la segunda etapa, Pérez Franco 
no varió su once, mientras que su 
homólogo Carlos Encinas, agotó las 
variantes buscando manejar el juego 
y generar peligro, aunque esta vez 
nada le resultó. 

Ya en tiempo suplementario y cuando 
se cumplieron los 8 minutos de agre-
gado que había dado el juez Hernán 
Banda, llegó el centro de González 
que encontró  a Aguirre en el área 
para impulsar el balón al fondo del 
arco, mientras los defensores rivales 
desesperados buscaron rechazar.

De esta manera el ciclón saltó hasta 
la séptima posición de la tabla con 3 
unidades quedando a la espera del 
próximo duelo, por la tercera fecha 

que lo enfrentará a Fernández Vial  
en la región de Biobío, sábado a las 
20:00 horas, “viajaremos el jueves a 
ese partido en el Ester Roa”, anunció 
el vicepresidente Cristian Venegas.

Este martes los 
Comités Olímpicos 
Nacionales miem-
bros de Panam Sports 
votarán por Lima o 
Asunción como se-
de de los Juegos 
Panamericanos 2027.
En la Asamblea General Extraordinaria, que se realizará 
de forma virtual, participarán en total 40 países con 
un total de 52 votos. Cada uno de las ciudades candi-
datas tendrá 40 minutos para hacer una presentación 
a la Asamblea, y luego habrá tiempo para preguntas 
y respuestas de los países miembros

Las selecciones chilenas 
adultas de hockey patín 
cayeron en sus respectivas 
finales del Panamericano que 
se realizó hasta ayer domingo 
en Bogotá luego de caer en 
sus partidos ante Argentina. 
Los varones se inclinaron por 3-2 ante los trasandinos en 
un resultado que les permite sumar una plata que además 
vale la clasificación al Mundial, los World Roller Games, de 
Novara, en Italia. Las “Marcianitas”, en tanto, cayeron por 
1-0 ante las trasandinas también quedando en el segundo 
lugar del torneo, y sumando además, pasajes al evento 
planetario a realizarse entre el 16 y el 22 de septiembre.

¿LIMA O ASUNCIÓN? HOY SE ELIGE 
LA SEDE DE LOS PANAMERICANOS 2027

CHILE LOGRA SUBCAMPEONATOS EN 
EL PANAMERICANO DE HOCKEY PATÍN

TAYLOR DICKSON SE IMPONE EN 
EL DESEMPATE DEL CHILE CLASSIC

El estadounidense Taylor Dickson ganó 
el Chile Classic tras imponerse en unos 
dramáticos playoffs contra su compatriota 
Trey Winstead, el domingo por la tarde en 
la cancha del Prince of Wales Country Club.

El golfista originario de Gastonia, Carolina 
del Norte, llegó al tope de la clasificación con 
17 golpes bajo el par, al igual que Winstead, 
quien el sábado había terminado como líder 
con -18. En los playoffs, Dickson completó el 
hoyo 18 con par y su adversario con bogey, 
lo que le dio el título de la fecha chilena del 
torneo del Korn Ferry Tour y un premio de 
180 mil dólares.

LAUTARO DE BUIN

PROVINCIAL OVALLE
V/S1 0

60’ B. Leiva x Arias.
68’ N. Aguirre x Cortés
90+2’ D. Rios x Pipistrelli
90+2’ K. Araya x Ormeño

46’ R. Padilla x Zúñiga
46’ F. Lara x Fredes
59’ J.L. Silva x Gutiérrez
59’ A. López x Flores
78’ C. Rodríguez x Bustos

ESTADIO:  DIAGUITA
ÁRBITRO: Hernán Banda
PÚBLICO:  1.371 aproximadamente

A. Jérez 
K. Fernández
B. Mendoza
E. Vidal
G. Bustos
B. Gómez
N.Gutiérrez
M. Fredes
J. Sotomayor
M. Flores
G. Zuñiga

DT: Carlos Encinas

S. Aravena
M. Ormeño
L. Velasco
W. Piñones
M. Escalona
S. Bobadilla
M. Arias
M. Serrano
I. Pipistrelli
R. González
B. Cortés

DT: Luis Pérez Franco

CAMBIOS

1-0, 90+9’ Aguirre.

GOLES

Amarillas: Pipistrelli, Arias, Velasco (PO); Fredes, Zúñiga (LB)

INCIDENCIAS

POLIDEPORTIVO

CARLOS RIVERA V.
Ovalle




